

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

INSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pes. — Extranjero: trimestre, 10 pes.
 Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
 TELÉFONO 4.402. CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª Pta. APARTADO 574

OFICINAS: Cuarta planta, 30 cént. línea. Tercera planta: Noticias, 5 pes.
 Secciónes, 150.—Segunda planta, precios convencionales.

ESTO SE HUNDE

ANTE EL JUEGO DE LAS CAMARILLAS

Espectáculo deplorable se produjo ayer ante el país por la conducta inencomiable de los jefes de taifa que manejan la política gubernamental en España.

Cuando todo el mundo creía que al ser planteada ante el Parlamento la crisis esta sería resuelta inmediatamente, ya que los tramayistas venían dispuestos a todo desde hace varios días; cuando la situación del mundo está requiriendo determinaciones firmes y decididas que no hagan perder ni un minuto en la resolución de los graves problemas planteados, España dio ayer el triste espectáculo de que el régimen está en plena desorganización moral y material.

Desde que el Sr. Maura, como presidente del Consejo de Gobierno, dijo desde el banco azul que el Gabinete estaba en crisis hemos presenciado idas y venidas, cabildos y conciliabulos para buscar la solución que había de sustituir a la coalición de notables, cuya labor de ruindades y torpezas estamos viendo más clara cada día.

Bien claro se ve ahora que fue un gran acierto la vuelta de las izquierdas al Parlamento, porque así lo reclamaban los trascendentales problemas planteados ante el país.

Fue nuestro amigo Prieto quien, al tratar en el Congreso de la cuestión internacional, puso de manifiesto las torpezas y algo peor que el Gobierno ha realizado. En aquel notable discurso del diputado socialista quedó sin la debida contestación; y es que aquellas acusaciones eran irrefutables, como ha venido a demostrar la actitud de los representantes alia-

El asunto relativo a la incautación de los barcos alemanes, de lo cual nos ocupamos en otro lugar de este número. Indudablemente Prieto patentizó igualmente que el Código fundamental del Estado no tiene la adecuada responsabilidad, y aún pretendiendo convencernos de que han desaparecido los obstáculos tradicionales, y de que el régimen se democratiza. Son incautos o notables tarsantes?

Pero, si el notable discurso de Prieto quedó incontestado totalmente por los ministros responsables, la magistración de Besteiro ha servido, no sólo para determinar claramente cuál es la posición de nuestro Partido ante los graves problemas planteados, sino también para alejar del gobierno del país a los elementos reaccionarios y plutocráticos.

Hasta que nuestro querido amigo se levantó de su escaño todas las combinaciones ministeriales se formaban a base de Cambio; pero desde aquel momento este político fue descartado. Y también el discurso de Besteiro ha quedado incontestado, sin la menor contestación por parte del Gobierno.

Y estos éxitos de nuestros amigos, que obedecen, claro está, a su habilidad de parlamentarios, sino a que recorran los quehaceres del país, que ansia vivir dignamente, han sido despreciados por las camarillas de turno.

Mientras todos los personajes de esta tragedia afirman que la crisis sería resuelta antes de ponerse el sol de ayer, presentábase un espectáculo casi fantástico, con mucho de ridículo, con tantas idas y venidas, que fracasaban algunas iniciativas, y estamos en plena impresión de circunstancias peores a las del mes de marzo.

Cuando escribimos estas líneas el caos predominaba. Se espera la resolución de las gestiones de Besada como medio de salir del atolladero en que está la situación política. Como se ve, eso no puede ser de ningún modo una solución.

Muchas cosas hay por contar este deplorable estado de cosas, y estamos convencidos de que, sea como sea, se tratará de resolver inmediatamente; pero también creemos sinceramente que la solución no será tal sino un nuevo emplasto para irremediar.

La crisis esta será resuelta por otra interinidad. Los jefes de camarilla son inencomiables; no tienen ni un sentimiento noble de los ideales que dicen profesar; son los más encarnizados enemigos de la Monarquía, y la arrastran a un hundimiento inevitable. Eso nos parece bien.

Este estado de interinidad que se busca es un nuevo martirio, una nueva angustia para la nación.

El Sr. Maura, cuando estaba distanciándose de la gobernación, pronunció una de

esas frases suyas tan pintorescas, que eran fruto de la amargura de su ostracismo. Dijo el nefasto político del año 1909 que el espectáculo que ofrecían los partidos monárquicos era una reunión de taifas danzando alrededor del caldero en que se fundían los prestigios de la Corona. Recordamos la frase en vista de que hoy tiene una mayor exactitud.

No, no es posible que resuelva los problemas actuales una interinidad ministerial encomendada a personajillos desacreditados. Cuando los imperios del mundo se hundían ruidosa y precipitadamente, cuando los planipotenciarios de Alemania corren ansiosamente a las líneas aliadas para aceptar, sin condiciones, el ultimatum de sus enemigos; cuando en todas partes se están cambiando radicalmente los métodos de gobierno, aquí los gobernantes están jugando a las camarillas.

Esto se hundirá. Los amparados del régimen, en su torpeza, nos están arrastrando a un estado bolcheviki.

LAS CONSULTAS DE AYER

El Sr. Sánchez de Toca.
 El ex presidente del Senado, Sr. Sánchez de Toca, estuvo también ayer tarde en Palacio, llamado por el rey a consulta.

Al salir del alcazar, dijo a los periodistas que nada nuevo tenía que añadir a manifestaciones suyas publicadas en la prensa hace días.

Había aconsejado al monarca que dijera el Poder a quien reúna mayores fuerzas parlamentarias para la aprobación de los Presupuestos.

Otra vez Maura en Palacio.
 A las siete de la tarde volvió a Palacio el presidente dimisionario, Sr. Maura, a quien rodearon los periodistas.

Uno de ellos comunicó al Sr. Maura lo que había dicho el marqués de Alhucemas de haber aconsejado se encargara Villanueva de formar Gobierno, y el presidente se limitó a contestar:

—Me parece bien; todo lo que hagan me parece bien.

El Sr. Maura salió de su entrevista con el rey a las siete y media, e interrogado nuevamente contestó, aparentando cierto asco:

—He sido llamado para conocer el resumen de las consultas efectuadas. La crisis no está aún resuelta. El Sr. Villanueva acaba de entrar, y él informará a ustedes más detalladamente.

Insistieron los informadores en que fue más explícito en sus manifestaciones; pero el Sr. Maura, adoptando un marcado gesto de evasiva, se limitó a decir:

—Yo soy una pieza de fuera, y nada tengo que ver con el fondo de todo esto.

Vuelve Villanueva.
 Poco antes de salir el Sr. Maura había llegado a Palacio el Sr. Villanueva.

Dijo a los periodistas que ignoraba para qué le llamaba el rey.

Terminó la entrevista cerca de las ocho, y al salir, dijo:

—No sé nada, señores...; no puedo decir nada.

—¿Ha sido usted encargado de formar Gobierno?

—No.

—¿Y de hacer algunas gestiones?

—Tampoco. De lo que estoy encargado, no puedo decir nada.

Romanones en Palacio.
 A las diez de la noche llegó a Palacio el conde de Romanones, y su entrevista con el monarca duró cerca de una hora.

Al salir preguntaron los periodistas:

—¿Ha sido usted encargado de formar Gobierno?

—No.

—¿Van a venir los Sres. Ombó y Melquiades Alvarez?

—No.

—¿Vendrán los Sres. García Prieto o Alba?

—Tampoco. No van las cosas por ese camino.

—Y el Sr. Dato, ¿vendrá?

—No lo sé.

—¿Usted qué cree?

—Lo creo que ante todo hay necesidad de legalizar la situación económica. Otras veces estas cuestiones han estado más claras, y la resolución ha tardado bastante más tiempo. ¿No les han dicho a ustedes que hoy quedaría resuelta la crisis?

—Sí, señor.

—¿Pues temo que tengan ustedes que pasarse la noche en las garitas.

—Se resolverá la crisis para mañana; si falta tan poco tiempo.

Un periodista insistió:

—¿Ha terminado ya el encargo dado por el rey al señor Villanueva?

—Presumo que sí; terminé el conde, sonriendo.

—¿No puede usted decirnos qué va a venir?

—No; no lo sé. Lo que les digo es que harán bien en quedarse aquí un ratito.

Buenas noches!

A las doce menos veinte salieron de Palacio los marqueses de la Torre y Viana, y el primero dijo a los periodistas:

—Me ha ordenado el rey diga a ustedes que pueden retirarse, pues esta noche no recibe más visitas. Mañana, a las once, se reanudarán las consultas.

Besada había sido llamado a Palacio
 Cuando a las once de la noche regresó el conde de Romanones de Palacio a su casa, donde le esperaban los ex ministros de su partido, la mayoría de los senadores y diputados que le son adictos, y numerosos periodistas, estos interrogaron con gran avidez al conde acerca de su consulta con el monarca.

—He dicho al rey, repuso el conde, que a mi juicio, cada obra tiene su hora, y que la actual es la de que hay necesidad absoluta de aprobar el Presupuesto.

Había dicho también al monarca que, de haberse solicitado su concurso, hubiera ofrecido sinceramente su colaboración parlamentaria para la aprobación del Presupuesto; pero que no habiendo sido requerido para ello, no había tenido necesidad de manifestar su pensamiento, por ignorar si le sería pedida su ayuda.

Indicó el conde a los periodistas que, estimando necesaria e inaplazable la aprobación del Presupuesto, opinión de la que participan todos los jefes de grupo parlamentario consultados, entendía que debía formarse un Gabinete presidido por el ministro dimisionario de Hacienda, Sr. Besada, dado que siendo éste el autor de la obra económica, y perteneciendo a la minoría parlamentaria más numerosa del Congreso, podría serle más fácil llegar a conseguir la aprobación del Presupuesto.

Terminó el conde manifestando que está dispuesto a dar facilidades en el Parlamento a cualquier Gobierno que se forme para legalizar la situación económica, con la sola excepción de que el jefe de dicho Gobierno no le fuera contrario en ideas sobre política internacional.

—Con muchísimo gusto—dijo ya al despedir a los periodistas—hubiera yo apoyado también a D. Amós Salvador si éste hubiese formado Gabinete, como se decía esta tarde.

Hasta mañana, pues, y váyanse a la puerta de Palacio; pues creo que para esta hora, está citado el Sr. González Besada.

El Sr. Besada, en efecto, había recibido el aviso de que fuera a Palacio a las once de la noche; pero, estando ya en la cama, su consulta fue aplazada para hoy.

VARIAS OPINIONES

La de Pablo Iglesias.
 El Heraldo de Madrid publicó anoche las siguientes declaraciones de nuestro querido Pablo Iglesias:

«El viejo luchador—dijo el colega—se ve obligado estos días a permanecer en su despacho. «Un ligero catarro—nos ha dicho—y, como siempre, este corazón.» No obstante, su aspecto es de fortaleza. Hay vida en sus ojos, jovialidad en su rostro y energía en todos sus movimientos. Nos ha recibido sentado, tras los cristales del balcón, en un sillón de mimbre. Le da el sol, y su rostro recordaba, como nunca, el de uno de los apóstoles de viejos retablos.»

—Salgo muy de tarde en tarde. A mis amigos no les puedo ver con mucha frecuencia porque, como usted sabe, estoy atareadísimo. ¿Qué quiere usted que le diga? En mis artículos de EL SOCIALISTA quedo bien definida nuestra actitud. El discurso de Besteiro me pareció admirable, y estoy en un todo conforme con las sustanciosas afirmaciones del mismo. También me ha parecido muy acertada, y justa la frase del amigo Prieto, cuando dijo a Alhucemas que su discurso era un mensaje de la Corona.

—Y luego añadió:

—¿Cómo ha habido alguien que pudiera pensar en una colaboración por parte nuestra? Sería absurdo. No ni con el régimen ni con sus hombres podemos tener el menor trato. ¿Qué confianza habían de inspirarnos? Desde el rey abajo, todos han demostrado que eran unos perfectos reaccionarios.

—Y, llegado a este punto, Pablo Iglesias, enérgico, sereno, mesurado y contundente, ha ido analizando, fiscalizando, placable, la labor de cada uno de los políticos llamados de la izquierda—dijo—, pues, para nosotros, la izquierda verdadera empieza en los republicanos. La labor del Sr. García Prieto—sin duda por estar indicado como presidente del Consejo que se va a formar—ha merecido, por parte del líder socialista, un estudio minucioso y detallado. Ha estado hecho y más hecho para demostrarnos la poca, la ninguna, confianza que les puede inspirar.

—No vemos ahora—nos dijo—cómo la guardia civil persigue a los obreros y emplea con ellos los mismos procedimientos que aplicaba antes a los criminales. Sobre esa intervención yo hablé el año pasado, amistosamente, casi sin ministerial, con García Prieto. No me hizo el menor caso.

—¿Allá ellos.

Pablo Iglesias nos ha dicho que no podría creerse en la democracia ni en el liberalismo de unos políticos que, ante el espectáculo que nos ofrece Europa, creen que les basta, para seguir embaucando al pueblo, echar mano de los aceites y darse un barniz liberal.

Añadió que en altas esferas ha habido, por lo visto, parecido intento; pero que no cree que el rescoldo por lo de agosto—

que se tradujo en la famosa cruz para Sánchez Guerra—ni la alegría al saber que se quedaba sin cátedra Besteiro, sean detalles que puedan olvidarse, tanto más cuanto que dan a entender el verdadero ambiente que allí reinaba entonces, y que seguramente no ha podido cambiarse, como pretenden hacer creer los eternos embaucadores.

He oído decir que mañana llega Léroux—añadió—; veremos lo que dice. Para derribar al régimen es para lo único que se puede contar con nosotros, pues es evidente que ninguna Monarquía—y muchísimo menos la actual!—puede ser una base para el establecimiento de la República social a que aspiramos, y que se acerca más de prisa de lo que se esperaba.

Marcelino Domingo

«La solución de que se habla, es decir, de un Gobierno que sólo venga a aprobar los Presupuestos me parece el error mayor que se puede cometer, porque si la crisis se produce por considerar el Gabinete Maura que circunstancias extraordinarias exigen la legalización económica, no debe venir un Gobierno a hacer un presupuesto formulario que no responda a las necesidades que ha de tener España y a esas circunstancias.»

Creo que en el discurso que ayer pronunció el marqués de Alhucemas está contenida la opinión del rey, y que puede considerarse como el maximalismo de éste, es decir, el avance mayor, la concesión mayor que la Monarquía está dispuesta a hacer en los presentes momentos.

En el discurso no hay contenido liberal; porqué decir que se concederán a la Mancomunidad estas o las otras Delegaciones, es decir, nada con relación al problema regionalista. Las demás concesiones no significan nada. En cambio no se ha hablado siquiera del intervencionismo del Estado, ni del problema de la enseñanza, ni de reformas tributarias, ni de otras muchas cuestiones que la realidad tiene planteadas, cada vez con mayores apremios.

El programa expuesto por el marqués de Alhucemas es el mínimo de un programa mínimo del rey en momentos de aspiraciones máximas.

Respecto de la solución de la crisis, recordará las palabras de Sócrates en respuesta a un individuo que fue a consultarle si había de casarse o no:

—Hagas lo que hagas, te arrepentirás.

Besteiro dice...

Interrogado nuestro camarada Besteiro sobre la crisis, ha dicho:

«Todo lo que ocurre en estos momentos nos parece puro artificio. No nos interesa en absoluto. Según nuestras impresiones, se opondría la descomposición del régimen con lo que se pretende hacer.»

Y en tales circunstancias es natural que permanezcamos aislados; pero atentos.

En cuanto al movimiento de personas, no sólo no nos preocupa, sino que ni vale la pena de que nos fijemos en él. Es el eterno juego de siempre: Allá ellos y allá el régimen con ellos. Nosotros estamos donde estamos.

Nougues.

«Como ya expuse mi opinión en el debate, sólo tengo que decir que no es solución un Gobierno que venga a aprobar los Presupuestos.»

Quizá los apruebe; pero ¿basta eso en los actuales momentos?

Para nosotros la solución de la crisis no tiene interés. El Gobierno, que se forme, como el que le suceda, no demostrará otra cosa que quien está en crisis es el régimen.

Melquiades Alvarez.

Interrogado anoche el Sr. Alvarez sobre la marcha de la crisis, contestó:

—El único comentario que puedo hacer es que el haber sido yo llamado a Palacio pocos días después de la publicación de nuestra nota, en cierto modo revolucionaria, nos ha satisfecho grandemente, porque significa que el monarca se da perfecta cuenta de las corrientes que hoy imperan en toda Europa.

Los catalanistas.

BARCELONA, 8.—Hablando acerca de la crisis el presidente de la Mancomunidad catalana, ha dicho lo siguiente:

«Si la solución es un Gabinete García Prieto, no hay que decir que no ha de responder a nuestras aspiraciones, y tendremos en contra del mismo y en favor del régimen autonomista, hasta conseguir que se resuelva el problema nacionalista, que necesita ser resuelto cuanto antes; y si el Gobierno que venga no lo resuelve sin pérdida de tiempo, le combatiremos con todas nuestras energías.»

El presidente de la Diputación, señor Vallés y Pujals, también ha manifestado lo siguiente:

«Las actuales circunstancias son difíciles, y no sorprenderá a nadie lo que pueda ocurrir. El pueblo está muy desengañado de los políticos que durante el siglo XIX no hicieron nada de provecho en los problemas de solución sencillísima, lógica y natural.»

Hoy no se puede perder tiempo, ni se pueden tratar las cuestiones superficialmente, como antes. Todo ha cambiado, y hay problemas que requieren rápida y radical solución. Estos son el problema social y el problema nacionalista, y todo lo que no sea tratar de resolverlos con toda urgencia será no hacer nada.»

NOTAS PINTOESCAS

El encarguito de Villanueva.
 Al salir de Palacio el Sr. Villanueva dejó intrigados a los periodistas, dicién-

doles que no había sido encargado de formar Gobierno; pero que había recibido otro encargo.

Algunos periodistas tuvieron anoche mismo una revelación respecto al encargo misterioso, revelación que se ha hecho pública en estos términos:

«El encargo que el Sr. Villanueva recibió del rey en su segunda visita a Palacio fue el de entrevistarse con el marqués de Alhucemas para rogarle que depositara su actitud y diera facilidades para la constitución de un Gabinete Romanones-Melquiades.»

El Sr. Villanueva habló con el marqués de Alhucemas y cumplió perfectamente el encargo que el rey le encomendaba.

El marqués de Alhucemas dijo al presidente del Congreso que él daría al monarca la contestación por escrito.

Y en efecto, a las nueve y media de la noche entró en Palacio por una de las puertas laterales el subsecretario de Gobernación, D. José Rosado y Gil. Arrastrado éste el patio central, subió por la escalera de damas, llegó a la habitación regia, y al oficial de guardia le dijo:

—Le entrego esta carta del marqués de Alhucemas para su majestad.

—¿Qué decía la carta?

—Lo ignoramos. Pero si se sabe que a las diez llegó el conde de Romanones a Palacio, y al salir de éste no llevaba el encargo de formar Gabinete.

El noticiero de media noche.

Casi al mismo tiempo que Romanones se dirigía anoche a Palacio apareció en el transparente de un periódico en la Puerta del Sol la noticia de que el rey había encargado de formar Gobierno al conde de Alcañiz en colaboración con D. Melquiades Alvarez, aceptando aquél íntegro el contenido de la nota oficiosa del partido reformista.

Como un reguero de pólvora extendió la noticia. En teatros, cafés y círculos se abrió paso, dando lugar a los comentarios diversos que cada convencimiento o cada egoísmo dictaba.

La noticia se telegrafió y telegrafió a provincias en despachos urgentes.

Numerosos amigos de D. Melquiades y de Romanones acudieron presurosos a casa de uno y otro, donde, al enterarse de la verdad, cambiaron su alborozo por la amargura de la decepción.

A media noche el bulo había corrido también por provincias, y tanto el conde como D. Melquiades se han pasado la noche agasajando a los cientos de telegrafistas que no cesaban de llevarles calurosas felicitaciones de numerosos puntos de España.

Concurso de feos.

Hay que tomarse a broma.

En los círculos políticos se aseguraba ayer tarde que el marqués de Alhucemas había aconsejado al rey la formación de un Gabinete presidido por el Sr. Villanueva, y en el caso de que esto no pudiera ser, se le confiaría el Poder a D. Amós Salvador.

El Sr. García Prieto ha confundido, por lo visto, a España con un kursaal, palabra alemana, que sirve para designar un refugio de placer para viejos verdies.

Y, si por germanico del apellido o por lo sicalpitico del lugar, a quienes puede convenir la dirección mejor que a Villanueva o a D. Amós?

Villanueva no acepta.

Se dijo anoche que el Sr. Villanueva manifestó al rey que no podía encargarse del Poder, a causa de las ideas políticas que en materia internacional le suponían que sustentaba.

Dato y Besada.
 Los Sres. Dato y Besada pasaron la mayor parte de la tarde de ayer paseando juntos por las afueras de Madrid.

Los idóneos se hacen perpetuos.

ACTITUD DE LOS PARTIDOS

Los diputados reformistas.
 El Sr. Alvarez citó ayer a los diputados reformistas para una reunión, que se celebró a las cinco, y en la que los diecinueve de su entrevista con el rey y los consejos que le ha dado.

La reunión duró hora y media.

Quedó acordado en la reunión que la Asamblea del partido se celebre definitivamente el día 30 de mes actual.

La minoría socialista.
 En una de las Secciones del Congreso se reunió la minoría socialista para tratar de la situación.

Nuestros diputados acordaron que, sea cual fuere el Gobierno que se constituya, persistirán en su actitud de franca oposición y discutirán ampliamente los Presupuestos.

La minoría jaimista.
 También se reunió ayer la minoría jaimista en el Congreso para tratar de la crisis.

En casa de Romanones.
 Según anunciaron ayer, a las doce se han reunido en casa del conde de Romanones sus amigos políticos que tienen representación en ambas Cámaras.

Los que han oído dicen que el conde ha pronunciado un discurso, en el que ha puesto gran vehemencia, explicando lo ocurrido, y dando cuantas explicaciones y juicios le han sido solicitados acerca de los problemas presentes. Y por unanimidad se acordó:

Retener su confianza a Romanones como jefe del partido liberal.

A apoyar decididamente a cualquier Gobierno que venga a discutir y aprobar los Presupuestos.

Dar apoyo parlamentario a todo Gabinete liberal que, además de aprobar los Presupuestos, se proponga realizar reformas liberales, aunque no les satisfagan por completo.

Negar apoyo a todo Gobierno que en política internacional no siga las orientaciones del partido liberal.

Y ratificar ampliamente las conclusiones votadas en 5 de julio de 1917.

Y después de manifestar que en la próxima Asamblea nacional del partido se determinará todo el programa, autorizaron al jefe para que en cada momento proceda con arreglo a las circunstancias, y se levantó la sesión.

Nota oficiosa del Sr. Cambó.

Hoy han facilitado en la Oficina regionalista la siguiente nota oficiosa del señor Cambó:

«Estimo sería un error gravísimo, de fatales consecuencias, ir a la constitución de un Gobierno interino que tuviera su misión y su vida limitadas a la aprobación del Presupuesto. Un Gobierno de esta naturaleza tropezaría en las Cortes, para el cumplimiento de su misión única, con mayores dificultades que un Gobierno definitivo.

Pero, además de esta consideración, que los últimos días del Gobierno dimisionario demuestran con absoluta evidencia, no puede olvidarse que la situación internacional no consistente hoy Gobiernos interinos, y que las dificultades diarias de los problemas de abastecimientos sólo puede resolverlos un Gobierno definitivo, pues un Gobierno interino no tiene las indispensables obediencias, y los intereses heridos resisten toda disciplina, en la esperanza de una próxima sustitución del Poder que les molesta.

Hay que tener presente que en 31 de diciembre caducan los Convenios comerciales a cuyo amparo vive hoy España, y que inmediatamente hay que gestionar su prórroga o su sustitución. Y eso no puede tampoco hacerlo un Gobierno interino.

Importante es la votación de un Presupuesto, pero la vida normal de un país lo es mucho más, y a una esperanza hipotética de facilitar lo primero no hay derecho a sacrificar lo segundo.

Un Gobierno definitivo, con toda la autoridad que le daría este carácter, y un programa ofreciendo solución a los problemas vitales que se han planteado en las Cortes, y que tiene planteados el país, es el único que hoy tiene derecho a gobernar a España.

Madrid, 8 noviembre 1918.

LAS CONSULTAS DE HOY

González Besada.

A las once y media llegó a Palacio el dimisionario ministro de Hacienda, quien manifestó que no era exacto que se le hubiese llamado anoche, sino que acababa de recibir el aviso de ir a consultar con el rey.

Después de las doce salió el Sr. Besada del Alcázar, y dijo:

«He sido consultado acerca de los Presupuestos, y he dicho al monarca que lo que procede es que, para legalizar la situación económica, el nuevo Gobierno debe presentar un presupuesto formulado que no ofrezca ocasión a debates, reforzado con decimas para atender a las nuevas necesidades del momento. La situación actual no es tan difícil como otras. Se trata ahora solamente de dificultades de orden político, que fácilmente pueden ser vencidas. Su majestad el rey oirá a algún hombre político antes de resolver, y creo que la crisis podrá solucionarse en todo el día de hoy.»

Desde Palacio marchó el Sr. Besada a casa de su jefe, el Sr. Dato.

Sánchez de Toca.

Cerca de las doce y media llegaba el Sr. Sánchez de Toca al llamamiento hecho por el rey. Después de unos veinte minutos salió de Palacio.

A las preguntas de los periodistas contestó que iba a hacer gestiones, y que ya veía lo que de ellas resultaba. Añadió que su misión iba encaminada a los parlamentarios de todos los sectores políticos.

Aunque lo negó, la creencia era de que el Sr. Sánchez de Toca había recibido el encargo de formar Gobierno.

El marqués de Espliego ha dicho una tontería

En su discurso de anteayer, en la Cámara, el Sr. García Prieto se oponía a la reunión de Cortes Constituyentes, advirtiendo a las izquierdas que si a eso se iba estaban en inferioridad, porque los Censos actuales y el dinero volverían a dar la victoria a los candidatos oportunistas.

Por lo visto, el ministro se olvidaba de que estas Cortes que él mismo vituperara son obra suya, y que la guardia civil y todos los demás elementos coercitivos del Poder nada hicieron por impedir la corrupción del sufragio, incurriendo en muchas ocasiones de esa misma corrupción determinados partidos gubernamentales.

Pierda su temor el marqués de Espliego a las próximas elecciones—que serán constitucionales, por lo menos—, no se harán con el viejo sistema, ni tampoco depositando en él una confianza que nadie le otorgará para esos delicados menesteres.

Pero donde estuvo verdaderamente fuera de tono este personaje de zancadilla fue al afirmar que España no podía que dar sin Cortes, por lo peligroso de una situación tal para nuestro país, y que acontecimientos exteriores pudieran hacer imprescindible la reunión del Parlamento.

Y a nosotros se nos ocurre replicar al señor ministro y a su secretario inspirador—sociólogo a la violeta de los que un día supusimos podía sentir de veras el ideal socialista y consagrarse a él, y a que decía amarle—que en Inglaterra, antes de un mes, habrá elecciones generales, y en Inglaterra a nadie se le ha ocurrido retrasar la convocatoria al pueblo por el temor de no tener Parlamento en un momento determinado, a pesar de la responsabilidad de la Gran Bretaña en los acontecimientos del mundo.

Y en los Estados Unidos, donde ya han comenzado las votaciones para ciertos puestos de relieve político, el día 5 de diciembre habrá elecciones, imparable, entre los demócratas, los republicanos y los socialistas, para elegir 436 diputados y 27 senadores, tercera parte de la alta Cámara.

En la misma Alemania no ha quedado por cubrir una vacante de diputado al Reichstag, y siempre ha habido lucha, porque si ésta desapareciera, ¿qué valor tendrían entonces las ideas?

El señor marqués de Espliego intentó prestar con su discurso un servicio al requisador de que habló Maura; pero ya pudo convencerse de que su programa fue acogido desfavorablemente.

EGOISMO CAPITALISTA

Los negociantes se alegran de la crisis

Ayer se dió en la Bolsa un espectáculo un tanto extraño, cotizándose la mayoría de los valores con un alza que se atribuye a que, con la desaparición del Gobierno, quedaban libres de la amenaza de que prosperasen los proyectos que aumentaban el gravamen con que actualmente contribuyen a las cargas del Estado bastantes industrias.

Se trata de un regocijo que a nosotros nos parece que les durará poco, ya que, cualquiera que sea el grupo político que ocupe el Poder, forzosamente habrá de recurrir a impuestos que recaigan directamente sobre las gentes adineradas, para enjugar el enorme déficit con que se liquidan los Presupuestos nacionales.

Y no es que nosotros consideremos justo que la mayor tributación abruma a las industrias, por entender que esto tiene derivaciones que resultan en perjuicio también de los trabajadores que se ocupan en ellas. Pero reconocemos que esta alegría de un día es un egoísmo brutal ante la perspectiva de librarse de unos proyectos de impuestos que de ninguna manera pueden transformarse en nada que signifique un aumento en las cargas con que la clase trabajadora contribuye a las atenciones del Estado, pues esto es absolutamente imposible, dada la misérrima situación del proletariado, que forzosamente tendrá que recurrir a preadmitidos revolucionarios si no quiere perecer de hambre, y los que tienen el deber de enterarse no lo quieren, da que ha de prevalecer una política económica, mediante la cual los ricos paguen impuestos en razón progresiva a sus capitales, si se quiere calmar las justificadas iras de los hambrientos que trabajan para los ricos.

Se ha de ir a esto forzosamente, porque ya está muy próxima la hora de que las utopías en que creían los que eran tenidos en concepto de ilusos encarnen en una realidad que tendrá amarguras para los dichosos de la tierra.

NUEVAS FUERZAS SOCIALISTAS

Navas de San Juan.

La Sociedad de agricultores y oficios varios de Navas de San Juan (Jaén), con 300 afiliados, ha pedido el ingreso en el Partido Socialista.

Nuestra bienvenida.

La República de los Soviets

Los oficiales rojos.—Se ha hecho la primera promoción de oficiales del ejército revolucionario ruso, escogidos de entre los obreros e intelectuales adictos a los Soviets. A partir de esta promoción, cada semana saldrán de las diferentes escuelas montadas por el Gobierno cerca de 200 oficiales rojos, organizándose fiestas comunistas en todas las poblaciones en que hay escuelas militares, para dar matiz revolucionario a estos actos.

Máximo Gorki y los Soviets.—Gorki está adherido al Gobierno de obreros, soldados y campesinos rusos, habiendo cedido al Comité Central de Rusia el derecho a editar todas sus obras. Gorki está haciendo una edición de obras de los mejores autores rusos y extranjeros para el Comité nacional comunista.

El Gobierno ha encargado a Gorki y a Lounacharsky la redacción de un bismariano dedicado a obras de arte de la República.

Madame Gorki, la artista dramática conocida por María Andréff, ha sido designada por los Soviets para comisionaria de los teatros de Petrogrado.

Los inválidos de la guerra.—El comisario de Seguros sociales ha autorizado a los inválidos de la guerra a que puedan viajar gratis por tierra y por mar, por motivos de salud y para conseguir una reeducación en aquello que deseen cultivar en su nueva vida.

El abastecimiento público.—Se ha hecho el nombramiento de los primeros instructores de abastecimiento público, según las determinaciones del departamento ministerial de este género, nombrado por los Soviets.

También se ha designado a los instructores culinarios para las cocinas populares.

Prensa obrera.—Se ha publicado el Organ de los trabajadores de transportes fluviales, del distrito de Oka, titulado *O Kar*, adherido a los Soviets.

La Armada Roja sigue publicando ilustraciones, dibujos, artículos de Lenin y Trotsky y de militares revolucionarios.

Está editado por el Comité central de los Soviets, y se consagra a la educación de los marinos, para mantener en ellos el espíritu revolucionario.

¡Mi dinero, mi dinero!...

PARIS, 6.—*Le Matin* ha puesto este comentario a la entrega de Turquía a los aliados:

«Vamos, pues, a tener en nuestras manos la entrada por el Mediterráneo hacia Ucrania y la gran Rusia. Es decir, que entones estaremos en situación para inaugurar una política activa y eficaz contra los bolcheviques, que, no lo olvidemos, han robado veinte mil millones al ahorro francés.»

A eso reducirían toda su política de guerra los grandes diarios capitalistas, si el proletariado no impusiera, con su fuerza y con su unión, una paz justa y el respeto a todas las nacionalidades.

La Revolución rusa no podrá ser atropellada impunemente, si estos gritos de angustia de la burguesía encuentran eco en los Gobiernos aliados.

¡No jueguen con fuego!...—C.

PRIETO TENÍA RAZÓN

Conminación de los aliados

Los barcos alemanes incautados por el Gobierno serán apresados en cuanto salgan a la mar.

La representación diplomática de Inglaterra en Madrid ha comunicado al ministro de Estado que los Gobiernos de los países aliados consideran, con arreglo a uno de los artículos de la Convención de Londres, que los barcos alemanes recientemente incautados por el Gobierno español continúan perteneciendo a Alemania, y, por tanto, serán apresados por las escuadras aliadas en cuanto salgan a navegar fuera de las aguas jurisdiccionales de España.

En el mismo sentido se había dirigido al embajador español en París el ministro de Marina francés, M. Leygues, aunque se procuró ocultar a la opinión este acuerdo hasta que se recibiese de Londres contestación a la consulta que se elevó al Gobierno inglés.

De completo acuerdo con el criterio del Gobierno de Francia se manifestó Balfour, adelantando la opinión del Gobierno de Inglaterra.

Este remate ha tenido el acuerdo adoptado por el Gobierno ya fenecido del señor Maura, desempeñando el ministerio de Estado el Sr. Dato, y que fue calificado por nuestro amigo el diputado socialista Indalecio Prieto como la mayor torpeza cometida por los Gobiernos españoles en la política internacional seguida desde 1914, en que tantas y tan grandes torpezas ha habido.

Las palabras de nuestro amigo, que quedaron sin contestación parlamentaria, han tenido una plena confirmación, demostrándose, una vez más, los fracasos de unos políticos monárquicos, los más prestigiosos del régimen, de ineptitud tan notoria, que en país de sensibilidad popular más despierta les incapacitaría para ocupar los altos puestos de la gubernación nacional.

Quedarán, pues, reducida la que conceptuaron como enérgica disposición ministerial, que iba a resarcir a España de las pérdidas de buques mercantes hundidos por los submarinos alemanes, a una reparación y limpieza de las maquinarias de estos barcos, que luego entregará España a quien tenga fuerza para obtenerlos sin que nosotros hayamos podido utilizarlos.

Los socialistas suizos

PARIS, 6.—El Partido Socialista de Suiza se reunirá en Zurich el día 1.º de diciembre, para discutir el siguiente orden del día:

Impuesto de guerra: necesidad de que sea modificado según indican las clases trabajadoras.

Consecuencias de la situación internacional para los obreros suizos.

Que por el Gobierno se pida al país otorgue el derecho al voto a las mujeres.

La Internacional Socialista: puntos de vista a mantener en ella.

Aplicación de la jornada de ocho horas a todos los trabajos.

Desmovilización del ejército suizo.

Protesta ante el Gobierno por la conducta del ministro de Suiza en Petrogrado, enemigo de los Soviets.

Celebrar permanentemente el aniversario de la Revolución rusa.—C.

VALENCIA DEL VENTOSO

El título que ponemos a estas líneas es el nombre de un pueblo de la provincia de Badajoz, en el que no hace mucho se perpetró la más brutal salvajada caciquil. El personaje principal de tan inhumano hecho fue el alcalde que tienen la desgracia de padecer aún aquellos dignos y honrados ciudadanos. Este sujeto, que viene pasando por primera autoridad, es un ser que desacredita a la especie humana y un baldón ignominioso para la generación presente.

Es un tirano trágico. Es el mayor asesino que brilla en esta desgraciada y oprimida región. Es torpe como un topo, oscuro y vulgar; atrevido y ambicioso. Vale mucho menos por ser viejo y cargado de prejuicios religiosos, por lo cual reza con asiduidad para librar su alma negra de lo sabemos qué tormento absurdo.

En el mes de agosto próximo pasado tuvo ocasión de visitar a los compañeros de aquel pueblo, y fué entonces cuando pude informarme de la situación a que se hallaba sometida la clase trabajadora. En aquel entonces el pueblo se hallaba justamente indignado, indignación que produjo en todos los ánimos una agitada situación. Habían concluido entonces la recolección, y en virtud de una huelga mantenida por la Sociedad, a causa de una petición de mejoras en el trabajo, los ricos tenían sometida a la clase obrera de tal modo, que aunque tenían labor paralizada todos los trabajos, despidiendo a cuantos obreros tenían, y de aquí surgió un profundo malestar, aumentado por la miseria, que llegó a su grado máximo. Mas no paró aquí toda su soberbia e intransigencia; no podía parar, pues sus propósitos marcadamente mal intencionados, eran los de aniquilar completamente la organización para disponer después a su antojo de los trabajadores, en contra de todos los derechos y por encima de toda razón.

La Sociedad solicitó de mí tomara parte en un mitin que organizaron. Y, claro es, encontrándonos con los ánimos tan excitados, creí prudente no violentar la situación, y presenté mil medios, a los cuales era lícito apelar ante todo y sobre todo. Como dije, se plantearon cuestiones que dieron un nuevo giro a las cosas, y todo se aplazó transitoriamente.

De esta forma han venido las cosas manteniéndose, con demasiada sumisión por parte de los obreros, hasta que, por fin, estalló la ira y surgió el conflicto.

Llegó la hora trágica, y con ella el momento de satisfacer su ruindad los patronos, recurriendo a la más descarada y única provocación, para que los obreros, que ya no podían soportar tanta desdicha y tiranía tanta, se rebelaran. Fueron maltratados y calumniados por ver si de aquí partía encontrar un pretexto que justificara su criminal intención. Y, por fin, lo

hallaron. Los obreros, en la mayor miseria, plantearon una huelga, y unánimemente fué secundada por toda la población explotada: mujeres, hombres y zagalas... todos prestaron su apoyo.

Inmediatamente pidió el monterilla más fuerza, y una vez parapetado tras los fusiles dispuso la clausura del local social. Y cuando los obreros, reunidos en manifestación pacífica, se disponían a protestar, tuvo aquél la cobardía de mandar hacer fuego y disparar continuas descargas sobre la muchedumbre indefensa. Se la valentía resultaron dos mujeres y un anciano muertos, personas las tres quizás las más inofensivas del pueblo. Además, hicieron a más de veinte individuos, y como si fuera poco prenden a ochenta compañeros. Y todo esto sin haber repellido ni en lo más mínimo la agresión.

La realidad de lo que haya podido suceder después no puedo precisarla. De los presos nada sé, pues he escrito a algunos compañeros y no he obtenido contestación. También he escrito a la cárcel de Zafra, que es donde están, y tampoco me han contestado.

Por último, creo que todas las colectividades debieran apresurarse a protestar ante quien corresponda, pues si abandonamos a los presos seguramente cometerán con ellos un doble crimen, reteniéndolos en prisión, apartados de su familia.

¡HAY QUE DEFENDERSE!

Ante los automóviles que matan

Dos personas heridas y una niña muerta.

Ayer, como en días anteriores, continuaron los automóviles su acción, combinada con la epidemia, de privar de la vida a quienes no tenemos otro remedio que transitar a pie por las calles de Madrid.

Una de las hazasas automovilísticas de ayer consistió en atropellar a un hombre llamado José Boedo, que cruzaba el paseo de Recoletos cuando le alcanzó el automóvil que guiaba Rafael Valero, y le produjo varias heridas graves en la cabeza.

El otro atropello fué sangrientamente trágico, y privó de la vida a una criatura de quince meses, que su madre llevaba amorosamente en los brazos.

El suceso ocurrió a primera hora de la tarde, en la calle de Manuel Silveira, al desembocar en la calle de Sagasta.

La madre, Concepción Saavedra García, de treinta y seis años, cruzaba por aquellos lugares, llevando en brazos a su hija, cuando fué alcanzada por un automóvil, que, a gran velocidad, las arrolló, pasando las ruedas del coche por encima de sus cuerpos.

La criatura quedó inánime, rodeada de un gran charco de sangre, y la madre sufrió heridas gravísimas y la pérdida del habla ante el terror que le produjo el trágico fin de su hija.

Conducidas a una Policlínica, los médicos certificaron que la niña tenía fractura del cráneo y numerosas contusiones en la región frontal.

La niña falleció en seguida. La madre presentaba graves contusiones y un fortísimo ataque nervioso, que le produjo la pérdida del habla. Su estado es muy grave.

Ante los continuos atropellos, estimamos nosotros que ya ha llegado el momento de que la gente se defienda, como pueda, sin excluir ningún medio, por violento que sea, contra estos deportistas que han tomado las calles de Madrid como campo de ensayo donde dar satisfacción a la voluptuosidad criminal de las velocidades extremadas.

Porque no es admisible de ninguna manera la mentira interesada de que se producen los atropellos por culpa de las víctimas, que aun llevando escasa velocidad los automóviles se obstinan en ser atropellados.

Y esto se demuestra evidentemente ante el hecho de que los coches arrastrados por caballos no ocasionan casi ningún atropello, ni tampoco aquellos automóviles de servicios tan interesantes como el de bomberos, que tan justificado está que marchen a gran velocidad, pero con las precauciones consiguientes para que la gente se prevenga de su paso.

Pero contra los señores ociosos e insolentes que cruzan las calles como pudieran hacerlo por solitarias carreteras, entendemos que el revolver, la piedra, la estaca, todo está justificado cuando se trata de defender la propia vida.

EN LA CASA DEL PUEBLO

El mitin de mañana

Mañana, a las nueve de la noche, se verificará el mitin organizado por la Comisión de doctores que ha emprendido la campaña sanitaria que se inició con el acto público celebrado el pasado domingo en el teatro Español.

Harán uso de la palabra los doctores Don José Francos Rodríguez, Don César Juarrros, Don José Recasens, Don Amalio Jimeno, y Don Carlos María Cortezo.

LA GUERRA

Mientras se cruzan notas diplomáticas, Foch va expulsando a los alemanes.

PARIS, 7.—El parte oficial francés de anoche dice, aparte de otros detalles: «Las tropas francesas continuaron persiguiendo infatigablemente a los alemanes durante toda la jornada.»

En el amplio frente comprendido entre el Sambre y el Mosa, los ejércitos franceses, venciendo las resistencias locales, han realizado un importante avance, que pasa de 10 kilómetros en algunos puntos, y han libertado numerosas localidades con su población civil.

Los alemanes, acosados por las vanguardias francesas, se han visto obligados a abandonar, durante su retirada precipitada, cañones y material considerable, que ha sido imposible inventariar.

Avance de los ingleses.

LONDRES, 8.—Ayer continuaron nuestras tropas avanzando enérgicamente en todo el frente, al sur del canal de Omons a Conde.

Al sur del Sambre hemos llegado al camino de La Capelle a Maubeuge, a ambos lados de Avesnes, y hemos llegado a esta ciudad por ambos lados del río. También hemos llegado a Haudumont.

Al norte de este mismo río se han apoderado nuestras tropas de Baval, avanzando hacia el este de la ciudad.

En la izquierda nos hemos apoderado de Flounges y de Hensties, llegando hasta el canal de Conde a Omons, al norte de Omons.

Avances de los franceses.

PARIS, 8.—Durante el día de ayer continuaron nuestras tropas sin tregua la persecución del enemigo. En nuestra izquierda hemos llegado y rebasado a gran distancia la carretera de Verrières a Avesnes, al norte de La Capelle. Al sur de esta localidad hemos llegado hasta el oeste de la línea férrea de La Capelle a Hirson, manteniendo la línea general Eltry-Comigny en Trierche. Más al Este hemos bordeado el Thon, afluente del Oise, hasta Lenze, 15 kilómetros al norte de Rozoy de Serre.

En el frente del Aisne mantenemos la línea en general que va desde las cercanías del bosque de Signy-Wacon-Vielle-Saint-Remy-Macerny-La Horgne, realizando un avance de más 16 kilómetros al otro lado del Aisne. En la derecha, en el valle del Bar, nuestros elementos avanzados rebasaron Saint-Aignan de Bar y penetraron al sur del Mosa en las alturas que dominan Sedan. En todo el día hemos liberado un centenar de pueblos y gran número de habitantes.

Los norteamericanos ocupan Sedan.

PARIS, 7.—Los norteamericanos han cruzado el Mosa con grandes fuerzas.

Todo el día, soldados, cañones y transportes estuvieron cruzando el río. Como resultado, los enemigos huyeron otra vez en completa retirada.

Muy cerca de ellos los americanos hostigan la retaguardia alemana, impidiendo una y otra vez los esfuerzos que hacen para reorganizarse. El derroche de hombres y material enemigo resulta una calamidad. Los campos de batalla están cubiertos de cadáveres y de impedimenta arrojada en la rápida retirada.

Por la tarde los americanos están a una milla de Stenay y acercándose a la ciudad. En esas operaciones las tropas americanas reconquistaron 700 kilómetros cuadrados, capturando 6.000 prisioneros y un cuantioso botín de armas, municiones y pertrechos.

Anoche, el ejército victorioso ha entrado en Sedan, tomando la línea férrea Sedan-Montmed-Longuyon. Puede decirse ahora con toda seguridad que Alemania se encuentra frente al desastre más grande que ha sufrido en esta guerra.

Un análisis de la situación demuestra al desesperado aprieto en que se encuentra el enemigo. La línea Mezieres-Sedan-Montmed-Lonyugon cortada. A la mañana tendrá solamente una línea de comunicación entre el frente y su país; es decir, la línea férrea a Lieja y a Aachen. Mezieres quedará también aislado al norte de Francia, dejando solamente salida a través de Luxemburgo y Lieja.

En resumen: Alemania se encuentra ahora ante la peor derrota de esta guerra. Acentiase la impresión de que nos hallamos en la última gran lucha de este conflicto.

Incumplimiento de la ley

Lo arriba expresado no es en nuestro país un caso raro. Sin embargo, creemos el señor ministro a cuyo departamento pertenece el asunto que vamos a tratar, para que haga cumplir los mandatos oficiales que favorecen en—y por justicia—a los proletarios mercantiles.

En esta desdichada Salamanca existía un pacto, en virtud del cual—por la coherencia de los jefes—, no se celebraba el descanso dominical. Fundaban los jefes tal determinación suya—pues determinación era, porque los dependientes tenían valor para negar su asenso—, en una ley concedida a la clase patronal por el Sr. Pérez Oliva, en cuya ley se consideraba de «real orden», mercado público los domingos, basando tal consideración en «mandangas» tradicionales, cuando aquí lo único extraordinario de los domingos es la misa de doce.

La reciente ley de la Jornada mercantil estatuye como obligatorio el descanso dominical. Pero el ponceño—el tan popular gobernador apellidado por Unamuno fresco y romanista—, basándose en que el pacto antiguo concedía a los dependientes en compensación al descanso dominical seis horas semanales de descanso de un día cualquiera que podría escoger el dependiente—conociendo la falta de civismo de éste es estúpido pretender el cumplimiento de tal derecho—, el menudado señor gobernador, en vez de hacer cumplir el descanso dominical, como las leyes ordenan, ha dicho que hará cumplir el descanso de las seis horas semanales, cosa de fiscalización casi imposible por razones visibles, aunque no se gasten lentos.

Esto es una maniobra del Sr. Erasmo Rodríguez Blanco a favor de la clase patronal, maniobra palpable, pues el señor gobernador amenazó con sacar la guardia civil si los dependientes realizaban una manifestación, aunque fuera de las pacíficas que por aquí se gastan.

Rogamos a nuestros compañeros diputados se interesen por esto, pues desconfirmamos de todo lo que suponga autoridad, dándonos los precedentes que se ven siempre.

Franjesco BRAVO
Salamanca, noviembre 6 de 1918.

OBBEROS

«El Socialista» es el único periódico que defiende los verdaderos intereses de la clase obrera.

En Los so pu

BERR blica l suces más im «A co que los hablad serios de te mari arsenal Los m derarse la terce autorid insubor La po dose va les resu Los m mente m rompien café y ros y ma ban a qu todas las los mani El gob evitar un sintió en manifest Parece dice exp hizo pon la tercer Por la festacion en todos Despleg su frente cuadra li Los ma tación pa y al dipu el Gobier Estos in cativos cu el gran p circunscri de los sir cuando las mostró ref La bander AMSTERD recibidas d motines se de Kiel Los mari los acoraza tando a ve rto muer Los guar puerto. Los vlos en abs saltar si se La ciudad COPENHAG la flota sur Schleswig cionarios. El Consejo na la ciudad esta mañana general. Todos los por tropas r vías están b de obreros. rapela y ar navios de g castillo de R lucionarios. El Consejo de viveres. Todos los o conservar su litar, Soucho El lunes p conferencia de Estado, y obreros. Se ha publi «Compañer la historia de está el poder obreros. No a fin de que mos organiz mos formad obreros que s tenimiento de Per la noche tes extremos «Hausman nes de los ob cidas en el Ret dan inmediat res dirigidas e La lista deb den ser liber tares.»

COPENHAG ticias, el mov Kiel se extie Luback, Hamb tein. Cierta núme costa bática d dirigen hacia E En Warnem roja. En Hambur la tarde, una g tieron cinco mil chista indepe palabra, y env ros de Kiel el Hamburgo. Se do la libertad l soldados encar cos. La resolu miento a los o que organic n Después de e manifestacione habian huído c res. Hubo un c las guardias d bandos hicieron fuego. También ha Hamburgo san El tráfico de

LA SITUACIÓN EN ALEMANIA

En plena revolución

Los obreros y soldados son dueños del gran puerto militar de Kiel.

Las primeras noticias.

BERNA, 7.—La Gaceta de Francfort publica los siguientes en órdenes acerca de los sucesos acaecidos en Kiel, el primero y más importante puerto de Alemania:

«A consecuencia de una reunión, en la que los socialistas independientes habían hablado, se produjo el día 3 en Kiel serios disturbios, en los que tomaron parte marineros de guerra y obreros de los arsenales.»

Los manifestantes habían resuelto apoderarse por la fuerza de los marineros de la tercera escuadra, encarcelados por las autoridades militares por graves faltas de subordinación.

La policía quiso impedirlo, produciéndose varios encuentros, durante los cuales resultaron ocho muertos y 29 heridos.

Los manifestantes formaron una imponente masa, que recorrió la población, rompiendo cristales, penetrando en los cafés y los bares para invitar a los obreros y marineros que en ellos se encontraban a que se uniesen a la manifestación; todas las patrullas fueron desarmadas por los manifestantes.

El gobernador civil de la plaza, para evitar una nueva efusión de sangre, consentió en recibir a una Comisión de los manifestantes.

Parece que, aunque el periódico no lo dice expresamente, el gobernador de Kiel hizo poner en libertad a los marineros de la tercera escuadra.

Por la tarde se formaron grandes manifestaciones, que recorrieron la población en todos sentidos.

Desplegaron bandera roja y llevaron a su frente a los marineros de la tercera escuadra libertados.

Los manifestantes se dirigieron a la estación para esperar al ministro Hofmann y al diputado Nasko, enviados a Kiel por el Gobierno.

Estos incidentes son tanto más significativos cuanto que se han producido en el gran puerto militar alemán de Kiel, circunscripción del diputado Legien, líder de los sindicalistas alemanes, el que, cuando las huelgas de enero último, se mostró refractario al movimiento.—C.

La bandera roja izada en dos acorazados

AMSTERDAM, 7.—Según informaciones recibidas de Colonia se sabe que serios motines se han producido en los talleres de Kiel.

Los marineros izaron la bandera roja en los acorazados Kaiser y Schleswig, arrestando a veinte oficiales, que después fueron muertos.

La guarnición de Kiel rehúsa ir al puerto. Los marineros son dueños de los navíos en absoluto y amenazan con hacerlos saltar si se les ataca.

La ciudad de Kiel gobernada por un Soviet.

COPENHAGUE, 7.—Dicen de Kiel que toda la vida surta en el puerto y gran parte de Schleswig están en poder de los revolucionarios.

El Consejo de soldados y obreros gobierna la ciudad, y, según la Nieler Zeitung, esta mañana se ha declarado la huelga general.

Todos los almacenes han sido ocupados por tropas rojas y los ferrocarriles y tranvías están bajo la inspección del Consejo de obreros. Los soldados llevan una escarapela y arbolan la bandera roja. Hoy los navíos de guerra izaron esta bandera y el castillo de Kiel fué ocupado por los revolucionarios.

El Consejo se encargó de la distribución de víveres.

Todos los oficiales y suboficiales podrán conservar su posición. El gobernador militar, Souchnon, ha sido encarcelado.

El lunes por la noche se celebró una conferencia entre Haussman, secretario de Estado, y el Consejo de soldados y obreros.

Se ha publicado la siguiente proclama: «Compañeros: Estos días quedarán en la historia de Alemania. Por primera vez está el poder político en manos de los obreros. Nos espera una gran labor; pero, a fin de que pueda ser realizada, debemos organizar nuestro movimiento. Hemos formado un Consejo de soldados y obreros que se hará responsable del mantenimiento del orden.»

Por la noche se añadieron los siguientes extremos a esta proclama:

«Haussman cuidará de que las peticiones de los obreros y soldados sean conocidas en el Reichstag; y de que se suspendan inmediatamente las medidas militares dirigidas contra este movimiento.»

La flota deberá abandonar el puerto, y deben ser libertados los prisioneros militares.»

El movimiento revolucionario en Kiel se extiende.

COPENHAGUE, 7.—Según las últimas noticias, el movimiento revolucionario en Kiel se extiende, comprendiendo ahora a Lübeck, Hamburgo y una parte de Holstein.

Cierto número de las guarniciones de la costa báltica del Sur han desertado y se dirigen hacia Kiel.

En Warnemund se ha izado la bandera roja.

En Hamburgo se celebró el día 5, por la tarde, una gran reunión, a la que asistieron cinco mil personas. El diputado socialista independiente Dittmann tomó la palabra, y envió a los obreros y marineros de Kiel el saludo de los obreros de Hamburgo. Se votó una resolución pidiendo la libertad inmediata de los obreros y soldados encarcelados por delitos políticos. La resolución termina con un llamamiento a los obreros de Hamburgo para que organicen una huelga de simpatía.

Después de esta reunión hubo grandes manifestaciones ante el cuartel, del que habían huido durante la tarde 150 militares. Hubo un conflicto entre los obreros y las guardias de la guarnición, y ambos bandos hicieron uso de las armas de fuego.

También ha habido en varios barrios de Hamburgo sangrientos encuentros.

El tráfico del metropolitano y de los

tranvías ha sido completamente suspendido, y los soldados tuvieron que descender por la fuerza de los tranvías y acompañar a los obreros a la Casa de los Sindicatos.

Parece que Altona y Flensburg están también en poder de los revolucionarios. El campo de aviación de Apenrade, en Schleswig septentrional, está ocupado por los soldados y los aviadores han sido detenidos.

Haase y Ledebour han telegrafado a los obreros de Kiel: «Compañeros: Contad con el Consejo de soldados.»

Parece ser que la sublevación tiene por causa la decisión de los oficiales de hacer un gran ataque naval contra Inglaterra. Cuando los soldados se enteraron de estos planes resolvieron impedir su realización y celebraron reuniones en este sentido. Detuvieron a los oficiales navales y los llevaron a Kiel como prisioneros.

Contra la revolución.—El Soviet de Kiel se dispone a resistir.

COPENHAGUE, 7.—Las autoridades alemanas han decidido reprimir el movimiento revolucionario de Kiel y de los distritos adyacentes.

Varios miles de soldados de la guarnición de la isla de Fommarh han recibido orden de salir para Kiel.

El envío de obreros y soldados está dispuesto a ofrecer una resistencia encarnizada.

Graves desórdenes en varias poblaciones.

La Agencia Radio nos comunica a última hora importantes noticias de Alemania.

Ha estallado la revolución en Bremen, Tilsit y otras ciudades alemanas.

En Bremen, donde se ha constituido el Soviet de obreros y soldados, ha pronunciado el diputado socialista Liebknecht un fogoso discurso, siendo celebrada la revolución con repique de campanas y explosiones de entusiasmo popular.

También se han producido graves disturbios en Hamburgo, cambiándose muchos disparos entre los obreros y los soldados de la guarnición.

Las ametralladoras están funcionando por las calles, y se supone que hay gran número de muertos y heridos.

El ultimátum de los aliados

A Alemania se le conceden cuarenta y ocho horas de plazo para aceptar el armisticio.

LONDRES, 8.—Un telegrama llegado anoche a esta capital anuncia que los delegados alemanes encargados de la petición de armisticio pasaron ayer tarde las líneas aliadas y se entrevistaron anoche con el generalísimo Foch.

Esta mañana volverán a entrevistarse con el mismo mariscal.

Los delegados, en un plazo de cuarenta y ocho horas, deberán contestar afirmativa o negativamente si se someten a las condiciones que imponga el generalísimo. Radio.

Se cree que Alemania aceptará el "ultimátum".

PARIS, 8.—Aun cuando se desconocen las condiciones que los aliados han de imponer a Alemania para concertar la paz, se cree que éstas serán bastante duras.

Clemenceau ha dicho en el Parlamento: «Puedo decirlos que se fijará un plazo para la respuesta. ¿Qué plazo será éste? No puedo anticiparlo; pero tened por cierta una cosa: que será corto.»

Se trata, pues, de un armisticio con plazo; es decir, un ultimátum.

Las facultades conferidas a Foch sólo alcanzan a lo relativo al armisticio.

Se supone que Alemania aceptará las condiciones, ya que su situación, tanto interior como exterior, es gravísima, sobre todo desde que existe la amenaza de un ataque por Austria.—C.

En honor de Meabe

PORTUGALETE, 6.—Se celebró en esta villa la anunciada velada necrológica organizada por la Juventud Socialista en memoria de Tomás Meabe. En dicho acto dió una conferencia el compañero Eusebio Lábarri, de la Juventud Socialista de Bilbao. «Nunca quizá—empezó diciendo el conferenciante—como en esta ocasión mejor empleada una velada necrológica. Vengo aquí a rendir un homenaje al hombre sencillo, al hombre bueno, al amigo de los niños, a aquel hombre extraordinario que sacrificó su posición social y su gloria de escritor para entregarse con toda la energía de su alma al cultivo de la bondad y a la propaganda del ideal socialista.»

Comparó a Cristo con Meabe, poniendo a éste, como realidad histórica, por encima de aquél, cuya figura es vaga, confusa, incompleta, porque no fué del todo hombre, y agregó que Dios es la supremacía. «Narró después episodios de la juventud de Meabe, que ingresó en el Socialismo abandonando las filas bizaizarras, por la influencia del camarada bilbaíno Echevarría. Puso de relieve los grandes méritos del fundador de las Juventudes Socialistas de España, y dedicó sentidas frases al luchador que sufrió persecuciones, fué desterrado y vivió las amarguras de la cárcel siendo director de LA LUCHA DE CLASES.»

El conferenciante citó las siguientes palabras de Meabe, que ya enfermo, veía acercarse la hora postrera: «No cederé, aunque todo conspira contra mí. La Muerte es lo más hermoso, y a la Muerte nunca la temí, y menos ahora que mi compañera la tuberculosis me pone en su presencia sombría y monótona, y en cierto modo, consoladora.»

Terminó exhortando a los concurrentes a que imitaran la ejemplaridad de Meabe.

El camarada Lábarri fué muy aplaudido por su conferencia, que resultó admirable.—C.

Los barcos alemanes

Chile se incauta de ochenta y cuatro

NEW YORK, 8.—Telegramas llegados de Santiago de Chile comunican que el Gobierno chileno se ha incautado de los 84 buques alemanes internados en sus puertos, para impedir que las tripulaciones hundan los buques después de haber estropeado la maquinaria.

La incautación se comenta favorablemente en la prensa.—C.

UN ATROPELLO INAUDITO

Cómo se trata a los empleados de Teléfonos

No es esta la primera vez que nos ocupamos en estas columnas del proceder de la Compañía que explota la Central Interurbana de Teléfonos con los empleados que en ella prestan sus servicios.

Para esta Compañía no existen ni derechos, ni leyes, ni nada absolutamente, y juzga que sus empleados son otros tantos aparatos sin voluntad, sin pensamiento, sin energías, y hasta sin dignidad, a los que puede explotar desconsideradamente y con los que no viene obligada ni aun a la consideración racional y decorosa que el trato de gentes impone hoy a todo el mundo.

En la actualidad el servicio lo realizan los empleados divididos en tres turnos: uno, por la mañana, que ha de trabajar seis horas; otro, por la tarde, que labora seis y media; y otro, de noche, que ha de funcionar ocho, y que las exigencias del servicio lo extiende frecuentemente a diez u once horas de jornada.

Los sueldos que perciben todos los empleados, sea cual fuere la extensión de la jornada, oscilan entre 75 pesetas y 105 mensuales, según los años de servicio que lleven en la Compañía.

Para estos empleados no existe en el año absolutamente ningún día de descanso, y cuando un hecho político, de orden o de cualquiera otra índole agita la opinión o la vida pública, el servicio se aumenta de un modo considerable.

A estos empleados les está vedada por completo toda aspiración de mejora, porque el solo hecho de enunciarla o de pensarla, si llega a conocimiento de tan alta y soberbia Compañía, es motivo suficiente para que ella decreta ipso facto la cesantía del que lo haga, como ha ocurrido en el caso de que nos vamos a ocupar.

Hace algunos días los empleados elevaron al director una razonada, respetuosa y atinada solicitud para que a los que prestan el servicio durante el turno de la noche se les abonara la proporción exacta que con arreglo al sueldo que disfrutan resulta por el mayor número de horas que con relación a los demás turnos trabajan.

La petición la firmaba un solo empleado en nombre de todos, para que ni aun el concepto de una petición colectiva pudiera molestar a los señores feudales que forman la Compañía explotadora.

El deseo de estos empleados no podía ser más justo ni equitativo, ya que a mayor número de horas de trabajo es lógico que perciban mayor retribución, y mucho más si se tiene en cuenta lo intempestivo de las horas en que han de realizar el servicio y que la estadística de éste demuestra que precisamente en esas horas se aumenta considerablemente el trabajo con relación al de los otros turnos.

Pues bien: la Dirección de la Compañía no ha encontrado otra forma más expeditiva y razonable para contestar a la justa aspiración de sus empleados que enviar al firmante de la petición un oficio concebido en estos términos:

«Muy señor mío: La Dirección ha ordenado que usted despedido, del servicio de esta Compañía, abonándole los días que haya usted prestado servicio en el presente mes, más el sueldo de un mes entero.»

Es decir, que por el solo hecho de solicitar unas mejoras de sueldo con todo el respeto y comedimiento que pueden usarse se despidió al empleado que firma esa petición en nombre de todos sus compañeros, sin tener en cuenta que el que la hace lleva ya siete años de servicio, sin que haya merecido jamás la más ligera amonestación.

Y esto lo hace una Compañía que tiene un ingreso, solamente en la Central de Madrid, de unos 120.000 duros mensuales, y que retribuye de una forma tan mezquina a sus empleados.

El hecho ha causado el disgusto que es natural entre todos los empleados, que ya han hecho ostensibles sus propósitos de protesta, y que seguramente no tardarán en alcanzar la intensidad que tan falaces procedimientos merecen.

Para ello, el empleado atropellado en sus más legítimos derechos de petición convocará a sus compañeros a una conferencia, que se celebrará mañana, sábado, a las cuatro de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

A esta reunión asistirán seguramente todos los que se crean escarnecidos y atropellados con el proceder de tan tiránica Compañía, y nosotros unimos nuestra protesta a la de estos modestos empleados y llamamos la atención del ministro de la Gobernación para que ya que se trata de un servicio público, cuya paralización, aunque fuese temporal, podría causar enormes perjuicios, influya cerca de la Compañía para que ésta sea más respetuosa con los derechos de sus empleados y más equitativa en sus procedimientos.

Vergüenzas de España

En Herrera del Duque está el cementerio dentro de la población.—El Ayuntamiento cobra 12.000 pesetas por el arriendo de una dehesa y no atiende a ningún servicio.

En esta localidad, cabeza de partido judicial, representada en Cortes por el marqués de Villabrágima, impuesto por el caciquismo que aquí domina, se da el caso vergonzoso de que el cementerio se halle situado dentro de la población, y en unas condiciones tan deplorables, por resultar insuficiente para una población que cuenta 4.000 habitantes, que producen escenas repugnantes de huesos humanos que salen a la superficie por tener que desenterrarlos antes de tiempo para dar lugar a nuevos enterramientos.

Que esto ocurra en una localidad en la cual el Ayuntamiento dispone de un presupuesto extraordinario de 55.000 pesetas no se explica más que teniendo en cuenta la funesta e inhumana actuación del caciquismo que domina en la Corporación municipal.

Al diputado por el distrito, hijo del conde de Romanones, le tiene sin cuidado todo lo que aquí sucede, y los trabajadores no pueden esperar que los defienda el heredero de uno de los políticos más des-

DESDE CABARCENO

La epidemia y el alcalde

Son dos plagas que padece este pueblo. La epidemia gripal ha producido en esta ciudad enormes estragos, que han diezmado al vecindario, atacando principalmente a la clase trabajadora.

Esto se explica por las horribles condiciones en que vivimos, pues en cada casa o pocilga habitan 10 ó 12 familias, que suelen tener otros tantos huéspedes cada una.

De aquí resultan unas deplorables condiciones higiénicas y morales, pues las personas vivimos hacinadas y en repugnante promiscuidad.

La gestión del alcalde de Penagos, Ayuntamiento al cual está agregado este pueblo, no puede ser más funesta para los intereses de los obreros, que cuando se inició la epidemia, le requirieron para que se preocupase del estado sanitario de la población, y proveyese a la misma de médicos y farmacias, que no existen en la localidad.

El Grupo Femenino protestó ante el gobernador civil contra este abandono en que el alcalde tiene al pueblo; y esta autoridad provincial envió un médico, que fué rechazado por el alcalde, diciendo que no eran necesarios sus servicios. Esto lo hacía el alcalde al mismo tiempo que se hallaba gravemente enferma una niña, a quien el médico titular tardó diez días en visitar, por serle imposible atender al enorme número de enfermos que tenía en los pueblos de este Ayuntamiento.

Y es que estos señores no quieren médicos que viniesen a combatir la epidemia, sino cantidades en metálico para ellos repartirlas a su antojo, entronizando más y más su odioso caciquismo.—Corresponsal.

LOS SUCESOS DE BADALONA

Dimiten los concejales republicanos

BADALONA, 7.—En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento presentaron la dimisión del alcalde y los tenientes de alcalde republicanos. En nombre de todos los concejales republicanos, uno de ellos presentó la renuncia de los cargos.

Dichos concejales, que son 16, entre nacionalistas y radicales, han adoptado esta actitud por no haber sido relevados, a pesar de las promesas del gobernador, las fuerzas de la guardia civil que intervinieron en los tristes sucesos ocurridos en esta ciudad.

Estas fuerzas aun permanecen aquí, y figuran en todos los actos públicos, lo que parece una provocación para el pueblo, que fué atropellado durante aquellos sucesos.

Nos parece muy digna la actitud de estos concejales, que así exteriorizan su protesta contra el Poder público, que se obstina en mantener en sus puestos a las fuerzas de la guardia civil que dispararon contra el pueblo indefenso.—C.

Siniestro ferroviario

Dos obreros heridos.

ZAMORA, 7.—En la estación chocaron hoy a mediodía los trenes número 111, procedente de Astorga, y número 112, de Salamanca, por entrar este último en la vía donde la máquina y tender del primero estaban cargando agua.

La máquina del 112 quedó destruida, y varios vagones descarrilaron y sufrieron grandes desperfectos.

Resultó con heridas leves el revisor del tren, José Gutiérrez, y con graves lesiones en el pecho el guardafreno, Silvano Solano, que fué trasladado al hospital después de la cura de urgencia.

Atropellos de la guardia civil

TURÓN, 6.—El domingo último, a las cinco de la tarde, se hallaba un grupo de mozos y mozas junto al grupo de casas llamado Cuarteles de San Francisco, entregado a las diversiones dominicales, cuando se le ocurrió a una pareja de la guardia civil disolver el grupo, y lo hizo con las delicadas maneras que distinguen al benemérito cuerpo y que tantas simpatías le han proporcionado entre la opinión pública.

Comenzaron a repartir golpes, acompañados de insultos, llegando a tirar de cerrojo y echándose el fusil a la cara.

Así se llega a acabar con la paciencia de las gentes, y se producen explosiones de ira, que ocasionan víctimas que todos lamentamos.—C.

RENTAS DEL OBRERO

Obrero herido.

Trabajando en una fábrica de picar piedra, establecida en la calle de Bernardino Obregón, número 5, el obrero Antonio de la Cruz, fué víctima de un accidente, del que resultó con una herida en la mano derecha.

En la Casa de Socorro los médicos de guardia calificaron el estado del herido de pronóstico grave.

Pasó al Hospital General.

Dos obreros mineros muertos.

BILBAO.—En la mina «Arrizola» ha hecho explosión esta tarde un barreno y ha matado al capataz de dicha mina, llamado José María Redondo, de treinta y seis años.

En la mina «Abandonada», situada en las afueras de Bilbao, ha ocurrido un desprendimiento de tierras, a consecuencia del cual ha resultado muerto un obrero llamado Agapito Muecas.

Tres víctimas de accidente del trabajo.

TOLEDO.—Cuando se hallaban trabajando tres obreros en la techumbre de un hueco de escalera del colegio en construcción de los hermanos Maristas se hundió la bóveda y cayeron los obreros desde la altura de 15 metros.

Resultó muerto Anastasio Prieto López, casado, de cuarenta y siete años, y falleció al ser conducido al Hospital Bonifacio Barbastro, de cincuenta y tres años. Quedó en gravísimo estado Máximo González Rico, de treinta y tres años, casado. Se desespera de salvarle.

Otro obrero muerto.

GERONA.—El obrero Pascual Agui, que se hallaba reparando la línea eléctrica del término de Caralps, se cayó desde lo alto de un poste, y quedó muerto en el acto.

MOVIMIENTO SOCIAL

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

Jóvenes socialistas de Chamberí.

El Comité del Grupo de jóvenes socialistas de Chamberí ruega a todos los afiliados acudan hoy, viernes, a las ocho y media de la noche, para comunicarnos un asunto urgentísimo.

Jóvenes, en los momentos actuales es precisa vuestra actuación! ¡No faltéis!

CASA DEL PUEBLO

«Salud y Cultura».

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el domingo, 10 del corriente, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Grupo de Estudiantes socialistas.

Celebrará junta general extraordinaria, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, el próximo sábado, 9 del corriente, a las once en punto de la mañana, para tratar importantísimos asuntos.

Se ruega la asistencia de todos los afiliados.

Sociedad de carpinteros de taller.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 10 de este mes, a las nueve y media de la mañana, y el día 11 del mismo, ordinaria, a las ocho y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para asuntos importantes.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las siete de la tarde, Agrupación Socialista; a las nueve y media de la noche, Dependientes de comercio.

En el salón pequeño: A las once de la mañana, Estudiantes Socialistas; a las nueve de la noche, Herradores.

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez menos cuarto, Don Juan Tenorio.

TEATRO DEL CENTRO.—A las diez menos cuarto, El místico.

INFANTA ISABEL.—A las seis, El castillo (estreno).—A las diez, Militares y paisanos.

CERVANTES.—A las seis, Los de cuota.—A las diez, El misterio del cuarto amarillo.

APOLLO.—A las seis y cuarto, Los calabreses. A las diez, La tempestad.

COMICO.—A las diez, Los dos pilletes.

NOVEDADES.—A las cinco y tres cuartos, Los sabios doctores.—A las siete, De Sevilla a los corrales o el debut del Cirino.—A las nueve, Las mujeres malas.—A las diez y cuarto, La madrastra.—A las once y media, El agua del Manzanares o cuando el río suena.

DE LANGREO

De la nota reformista.

En la Casa del Pueblo, cafés y tertulias... Los trabajadores, todos, censuran el proceder de Melquiades Alvarez...

Esto se dice; veremos lo que sucede... Obremos más actividad.

La apatía que demuestran tener a la organización muchos obreros de esta villa es condenable en extremo...

y Cultura, que será la que pueda organizar todos los actos citados y otros más de carácter musical y festivo.

Hay que concurrir más a la Casa del Pueblo, no para estar horas y horas en el salón del café...

Cuando se quiere, todo se hace, y hay tiempo para tomar café y divertirse un poco...

Si vale lo indicado, ejercitese; si somos amantes del progreso social, eduquémonos y laboremos activamente hasta su implantación.

Las Juventudes Socialistas. Para tratar de la discusión del nuevo reglamento de la Federación provincial de Juventudes Socialistas...

La epidemia reinante. Sigue en el mismo estado la epidemia en este Concejo.

La mortandad oscila entre 25 y 30; el número de atacados asciende al 60 por 100.

A pesar de todo esto, las Empresas mineras siguen obstruyendo fuentes y desecando ríos...

Trabajadores. Comprad y propagad "El Socialista".

HUNDIMIENTOS DE OBRAS

Protesta de la Sociedad de albañiles

Ante la frecuencia con que se vienen sucediendo en Madrid los hundimientos en las obras de construcción...

Primera. Construidas las fincas en deficientes condiciones, por un excesivo desmedido de los contratistas...

Segunda. Se lesionan los intereses de los capitalistas que invierten su capital en la industria de la edificación...

Tercera. Siendo la industria de la edificación la más importante de la localidad...

dan a las áreas municipales, consideramos un deber de ese Ayuntamiento el que, por cuantos medios estén a su alcance...

Cuarto. Por último, no puede tolerarse que un día y otro día se sucedan estos tristes casos...

Veremos si el Ayuntamiento adopta alguna resolución que garantice la vida de los obreros que se ocupan en los trabajos del ramo de construcción.

Grupo Socialista "Nuestra palabra"

Fiel a los puntos de vista que el Grupo Socialista NUESTRA PALABRA ha mantenido desde su constitución...

Segundo. Solicitar del presidente de

la República norteamericana, Mr. Wilson, bien directamente, bien por conducto del representante de la República en Madrid...

Tercero. Testimoniar al Partido Socialista italiano su admiración por la firmeza y acierto con que ha ajustado su conducta a los principios socialistas.

Cuarto. Felicitar a Liebknecht por su exarcelación y encarcelación, que transmite a los socialistas independientes de Alemania las simpatías y adhesión del Grupo NUESTRA PALABRA...

Quinto. Expresar, por conducto de Juan Longuet, la satisfacción del Grupo NUESTRA PALABRA por que al fin hayan logrado imponerse en el Partido Socialista francés las tendencias internacionalistas...

TRABAJADORES. Mientras cueste a DOS pesetas el kilo de papel, EL SOCIALISTA necesita de vuestro auxilio económico para publicarse diariamente.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos. Metá. Ganarás el para. (cuatro). Aventuras de un niño de sport (10). Juan Soldado (10). El pobre Pepín (10). Los emigrantes (10). El hijo del minero (10). El cigueño (10). En el Dios. (10). Caridad (10). El patriótico (10). Pequeñas verdades.

A 10 céntimos. Kautsky. La teoría y la acción en Marx. Torralba Beci. La civilización y la guerra. Melá. La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. Leyes de Reguilon y de Asociación. J. Casón. La cuestión agraria. Comaposada. La organización obrera en Cataluña.

A 15 céntimos. Programa y organización del Partido Socialista. Domenech. Educación socialista en España. Liria. La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad según las leyes naturales. J. Jaén. Las Sociedades de resistencia. R. Atas. Proudhon. Bachelard. Luis Blanc. Doctor Queraltó. Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amicis. Cuarenta. Varios. La propiedad. J. López y López. Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos. Lafargue. El materialismo económico. De Dhan. La revolución rusa. Altamira. Lecturas para obreros. Melá. Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.

Condensación del Comité de huelga. Buesa. La huelga de agosto. Besteiro. El problema militar en España. Sánchez Gall. Semblanzas. Colección de crónicas.

A 25 céntimos. Deville. Estudio acerca del Socialismo científico. F. Curvettero. Celebración de actos civiles. Liria (L). La paz futura y la Internacional. Saborit. Acusaciones contra Dato y Sánchez Guerra. Jaime Vera. La verdad social y la acción.

A 30 céntimos. Lafargue. El Socialismo y los intelectuales. F. Bernis. Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños. F. Nizkor y F. Gald. Anuario obrero (1916). Sánchez Gall. Manual de primera enseñanza privada para las Sociedades y Centros obreros. Melá y Engels. Manifiesto comunista.

A 40 céntimos. F. Lassalle. Programa obrero. Tolstoy. Resurrección. La guerra y la paz. Bellamy. El año 2000.

A 50 céntimos. Aquino. Breves estudios biográficos. Rida. Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza). E. de Francisco. Manual de prácticas societarias. Liria. El medio social y la perfectibilidad de la salud. E. Torralba Beci. Hogar (comedia en un acto). J. Domenech. Los rebeldes (comedia dramática en un acto). Malabata. Rebelión (drama de propaganda socialista). Doctor José Antich. La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

La Internacional (libro, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Comuna (drama). Canto del Primero de Mayo (idem). Rey Electoral. Morato. Jaime Vera y el Socialismo. Isaac Pacheco. La Idea (drama social).

A 60 céntimos. Victor Hugo. Páginas escogidas. El y Margall. Las clases jornaleras. Voltaire. Miscelánea filosófica. Proudhon. La propiedad. F. Laurent. Crítica del cristianismo. Baret. Temas varios. Rechts. El hombre y la tierra. E. Renan y M. Berthelot. Las ciencias históricas y las ciencias naturales. Zola. Crítica social. Michelet. De los jesuitas. Etanmanson. La vida. Diderot. La religión. Lamenais. Palabras de un creyente. Kropotkin. Palabras de un rebelde. J. J. Rousseau. El contrato social. Spencer. Creación y evolución. Smaet Mill. El utilitarismo. Volney. Las ruinas de Palmira (dos t.). Darwin. El hombre y su origen. Tolstoy. La gran tragedia. Teófilo Bastos. La familia. Balmón y Pi y Margall. La Internacional.

A una peseta. Verdes Montenegro. De mi campo. César R. González. Luminaria. Kautsky. Parlamentarismo y Socialismo. Marx. Miseria de la filosofía. F. Domenech. Sueños pasados y futuros (novela). Melá. La leona (drama en un acto y dos cuadros). Los predicadores (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). A. Silva Laguna y G. Fares. La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín. Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). E. Liria. Evolución superorgánica. J. Bueso. Carmacha (drama). Ley Municipal. Ibarra. La religión al alcance de todos.

A 1,25 pesetas. Fabra Ribas. El Socialismo y el conflicto europeo. Bernstein. Socialismo evolucionista. Jaurés. Estudios socialistas. Proudhon. ¿Qué es la propiedad? Marx. El Capital. Darwin. Origen de las especies (tres tomos). Drapey. Conflictos entre la religión y la Ciencia. Chamberlain (John). El atraso en España. Laborita (Antonio). Del materialismo histórico. George (Henry). Progreso y miseria (dos tomos). Spencer. Origen de las profesiones. Educación intelectual, moral y física. Del Valle Iberlucea. Discursos parlamentarios. Dickman (E.). Ideas e ideales. Justo (Juan B.). La obra parlamentaria. Patacos (A.). Discursos parlamentarios. Por las mujeres y los niños que trabajan.

A 1,50 pesetas. Mora. Historia del Socialismo español. Mora. Revolución y contrarrevolución. Melá. Alma rebelde. E. Torralba Beci. Verdad en la farsa (un tomo que contiene: "Astrea", drama en tres actos; "Salvaje", comedia en tres actos; y "Justicia", drama en un acto). La huelga de agosto en el Parlamento.

A 2 pesetas. Melá. Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene "La leona", "Los predicadores", "El día de mañana" y "El atentado"). Francisco Ferrer. La Escuela Moderna. Azevedo Guerra. Tratado sencillo y práctico de estabilidad comercial y de Sociedades obreras. Los sucesos de agosto ante el Parlamento, con un prólogo de Simarro. Única edición que publica los discursos íntegros. Lamarea. Leyes y derechos al alcance del obrero.

A 3 pesetas. Bombari. Socialismo y movimiento social.

M. Gómez Latorre. El Socialismo en España. Del tiempo viejo. Prólogo de Juan José Morato.

ESTAMPAS Y GRABADOS

A 10 céntimos. Colección de retratos de VIDA SOCIALISTA. Contiene los de Iglesias, Besteiro, Barrio, Saborit, Vigil, Melá, Galdós, etc. Por formar parte de las piezas de convicción de la jornada de agosto de 1917 se halla avalorado cada ejemplar con el sello de la brigada de investigación criminal.

A 25 céntimos. Retratos de Carlos Marx. Lámina con los retratos de la minoría socialista parlamentaria. Láminas del Comité de huelga. Programas del Partido, ilustrados con los retratos de Carlos Marx y diputados de la minoría socialista. De 25 ejemplares en adelante, a 12 céntimos ejemplar.

A 40 céntimos. Retrato de Jaime Vera.

A 60 céntimos. Retratos de Pablo Iglesias, Máximo Gorá, Juan Jaurés y León Tolstoy.

A 80 céntimos. Album revolucionario. Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Beeker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen.

A 5 pesetas. Ampliación fotoplástico de Jaime Vera.

ADVERTENCIAS. 1.º A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto "De mi campo" se les hará el descuento del 10 por 100. 2.º No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISEPTICAS

Propietarios: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI. Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID

Cooperativa Socialista Madrileña. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Tiendas de ultramarinos finos: ARGANZUELA, 1, teléf. 5.099. VALENCIA, 5, teléf. 4.795; PILAR, 41 (Guindalera); MARTINEZ CAMPOS, 1, LIBERTAD, 26; teléf. 4.368; JUAN PANTOJA, 9, teléfono 3.691. Gran café en la Casa del Pueblo, PIANONTE, 2.

M. ROCA. Fotografía. TERNAN, 20. MADRID. Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913. Trajes-Gabanes-Impermeables. Trajes azules de Vergara para mecánicos. GASTRÓNOMICA. Farmacia. 3, belén. El Gaitero de VILLAVIEJA (Madrileña).

BORDADORA. La compañera Pacha Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderitas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos. BUENAVISTA, 34, 2.º.

Cooperativa Socialista Obrera de Elbar. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: BIDEBARRIETA, ARRAGUTA, 3; CALBERTÓN, 16; BIDEBARRIETA, 8.

CHAMPAN UMBEN. Programa del Partido con los retratos de los seis diputados del de Carlos Marx, propios para propaganda, en la Semana Roja, a 2 pesetas el ejemplar. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases; aceites; vitandas; vinos; licores; alpargatas y batería de cocina. SAN FRANCISCO, 9; URZARRUTIA, 33 y ALAMEDA DE SAN MAMES, 12. BILBAO.

"La Verdad social y la acción". Hemos conferenciado con este tema, dedicado a la ESCUELA NUEVA nuestro inolvidable maestro JAIMÉ VERA, se halla a la venta en la Administración de EL SOCIALISTA. Folleto de 32 páginas, en papel pluma, en bierta con el retrato del autor, a 25 céntimos ejemplar.

"El problema militar en España desde el punto de vista político". Este es el título del interesante discurso pronunciado por nuestro camarada Julián Besteiro en el Congreso con ocasión de discutirse las reformas militares. Se halla a la venta en la Administración de EL SOCIALISTA. Precio del folleto, 20 céntimos.

Retratos de Jaime Vera. Magnífica ampliación al plático, tamaño 50 por 65, rotundiada para desmenu de salones y secretarías de Sociedades obreras y Omas de Evolución. Precio: cinco pesetas ejemplar. La misma fotografía, tamaño 17 por 25 céntimos.

R. FERNANDEZ ROJO, grabador. Fábrica de sellos de pañoche. MARCHAMOS DE PLANO Y AGRRO. Fuentes, 7, Madrid. Teléfono, 2-15.

La minoría socialista. Lámina con los últimos retratos de los diputados socialistas Pablo Iglesias, Julián Besteiro, Daniel Anguiano, Intelecto F. Largo Caballero y Andrés Saborit. Precio: 25 céntimos. Edición de la Administración de EL SOCIALISTA.

La Memoria del Partido. Es un tomo de más de 200 páginas. Se han reunido: el orden del día, las Memorias del Comité nacional, del director y administrador de EL SOCIALISTA, y cuantos documentos han de ser objeto de debate en el próximo Congreso de nuestro Partido.

EL SOCIALISMO EN ESPAÑA. Del tiempo viejo (Desde 1886...). por MATIAS GOMEZ LATORRE. Prólogo de JUAN JOSÉ MORATO. Volumen elegantemente impreso, de unas 300 páginas, con magnífica cubierta en color. Se vende en esta Administración, al precio de tres pesetas. A los correspondientes se les hará el descuento del 15 por 100.

"SEMBLANZAS". Colección de crónicas y artículos sociales, por SANCHEZ GALL, de Mieres. Precio, 20 céntimos. De venta en la Administración de EL SOCIALISTA.